

SECRETARÍA TÉCNICA PADIT

Resumen de Información Jornada del 9/12/2020



Sobre la continuación de los debates de la segunda jornada

Durante la noche se produjo un debate sobre el rol de la informatización en las EDM y EDP, su especificidad como dimensión estratégica de trabajo y los avances particulares en distintos contextos.

Desde algunos escenarios se atiende a la temática a partir de su inclusión dentro del diseño como una Línea estratégica común, en otros se hace énfasis en su articulación con otras dimensiones y a partir de la integración progresiva de los datos, particularmente en lo medioambiental. Algunos territorios lo advierten como un escenario provisorio de articulación entre esfuerzos, con acciones destacadas en los ámbitos educativo y cultural, retados profundamente por las circunstancias de la COVID.

Se enfatizó en la necesidad de articular intercambios para perfilar estos enfoques y los pasos a seguir, y se concluyó en la necesidad de asumirlos como un elemento estructural, asociado a los sistemas infocomunicacionales, que tiene requerimientos específicos en la política promulgada.

“Sería oportuno potenciar desde los territorios las capacidades culturales, de infraestructura, etc., que contribuyan a la ruptura de los nudos estructurales de desigualdades de género vinculadas con la división sexual del trabajo y la injusta organización social del cuidado.”

Yelene Palmero, Centro de estudios de la Mujer

TEMAS ABORDADOS:

1. Experiencias de los territorios PADIT: Artemisa, Pinar del Río, La Habana, Cienfuegos.

Sobre la transversalización de la GRRD en las estrategias.

Se precisa la importancia de visualizar en las estrategias cómo lograr resiliencia no solo ante posibles desastres naturales. La COVID-19 demostró que es necesario seguir fortaleciendo este trabajo.

También se apunta como esencial la territorialización de la Tarea Vida y extender la metodología de gestión integral de riesgos al resto de las problemáticas territoriales.

Se menciona la importancia de ampliar el concepto de “riesgo” en este trabajo, para incluir riesgos asociados a la cadena de suministros y de comercialización, por ejemplo.

Se identifican posibilidades de intercambio entre Guantánamo, Pinar del Río y La Habana en temas de Gestión para la Reducción de Riesgos de Desastres, y de trabajar el tema dentro de PADIT.

Varias personas participantes ratifican la importancia de una gestión de riesgos que trascienda los peligros de origen natural.

Sobre la experiencia de La Habana

Se pregunta si la provincia tiene pensado, en alguno de sus niveles, trabajar con el sector no estatal que desea hacer PDL. (Se explica que un ejemplo de incorporación del sector no estatal a la IMDL es la experiencia de La Playita).

Se pregunta sobre mecanismos para impulsar la participación y la presentación de propuestas de proyectos desde la población, sobre todo el sector no estatal. (Se explica que en el GDIC se brindan servicios de asesoría directa de forma gratuita a las personas con ideas de proyecto. Esta asesoría también se impulsa desde PADIT La Habana).

“Para lograr desarrollo sostenible es necesario que nuestros programas, proyectos, acciones, se mantengan en el tiempo, para ello es necesario contar con un Sistema de Gestión para la Reducción de Riesgos de Desastres que contribuya a ganar en resiliencia en todas las acciones”

Aurora, PADIT Guantánamo

Se explica que se han realizado talleres con las formas no estatales y los funcionarios del gobierno, de conjunto con la red de emprendimiento de la universidad de La Habana, el centro de estudios de la economía cubana y el centro de administración pública.

Se comentan las experiencias de articulación público privada impulsadas por la OHCH.

“Vincular la Gestión Estratégica Integrada de Riesgo Territorial a las Estrategias de Desarrollo permite la Sostenibilidad desde diferentes artistas. Una de las principales y que hoy día golpea en lo cotidiano, es tener o poder separar el presupuesto de la Urgencia y la emergencia de los Planes de Proyectos a mediano y largo plazo.”

José Ernesto, PADIT La Habana

Se propone fortalecer el trabajo de comunicación para visibilizar todos estos resultados (se identifican posibilidades de colaboración con FCOM y con el ISDI).

Se comenta la experiencia de vinculación de las universidades en el impulso de los procesos de DL en La Habana. Se trabaja en estrecha alianza con CEDEL y el grupo de desarrollo de la Capital.

Se comenta que la escala municipal no resulta suficiente siempre para alcanzar la expresión de lo local, sobre todo en las grandes ciudades. Aparece entonces la escala comunitaria con dimensiones y potencialidades propias y mucha identidad. Ahí es donde los Talleres de Transformación Integral del Barrio (TTIB), creados y asesorados por el GDIC desde 1988, juegan su papel con el diseño e instrumentación de las Estrategias de Desarrollo Comunitario a escala de Consejo Popular, célula básica del aterrizaje de la Planificación Estratégica al alcance del ciudadano.

Sobre la experiencia de Pinar del Río

Se pregunta por las consideraciones del equipo sobre cómo lograr que el turismo sostenible sea parte del trabajo de las fincas. (Se explica que se impulsan modalidades de turismo rural sostenible)

Se pregunta qué incentivos económicos existen o se piensan habilitar para repartir las ganancias en las cadenas de valor con la intención de diversificar las exportaciones con alto valor agregado. (Se explica que ya hay incentivos, por ejemplo, en la comercialización directa del productor a la industria local y en la venta directa a los mercados locales. La venta a la ZED Mariel también permite un ingreso directo en MLC).

Se pregunta por experiencias en la aplicación de incentivos para las empresas exportadoras.

Se preguntan las consideraciones del territorio en el tema de las infraestructuras y de los servicios urbanos a la población, teniendo en cuenta de las distintas necesidades de la población turística “flotante” y de la población estable.

“Para aumentar los incentivos de las familias campesinas prestatarias de servicios agroturisticos, es necesario flexibilizar algunas regulaciones que aún están vigentes. Por citar algún ejemplo la prohibición de construir facilidades de alojamiento fuera de la vivienda del campesino, lo que pudiera permitirse con regulaciones.”

Jorge Freddy, CADEL Pinar del Río



Sobre la experiencia de Artemisa

Se comenta la experiencia de un grupo abierto en FB llamado Grupo de Desarrollo Provincial, con el objetivo de interactuar con las instituciones y con la población en aras de tener una visión colectiva del territorio, conocer cuál es el territorio al que aspiramos. Mediante los criterios de los artemiseños se pudo diseñar la visión de la provincia. Esta interacción ha permitido construir las políticas, los programas e identificar los posibles proyectos a ejecutar.

En esa experiencia, se recibieron cientos de criterios de los Artemiseños para crear la Visión del territorio y ver sus prioridades. El grupo se mantiene abierto. Ahora se trabaja por el 10 Aniversario.